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ÉDITO
Pour ce numéro d’Aux Tours du Banat, nous avons souhaité 
proposer une identité visuelle un peu différente. La couverture 
est imprimée en risographie, une technique d’impression 
japonaise qui permet de superposer des couches de couleurs. 
Cette couverture a été imaginée et conçue par les membres  
du collectif, accompagnés par Sarah, animatrice du Labfab  
à la Maison des Squares dans les locaux de l’Edulab  
à l’Hôtel Pasteur. 

Vous retrouverez dans ce numéro des réflexions sur ce qu’est 
l’engagement d’élues au Conseil municipal, notamment avec 
les propos qui vous sont restitués ici, de Priscilla Zamord et 
Gaëlle Rougier. Elles nous questionnent et nous informent 
sur la politique de la ville, la solidarité mais aussi sur les 
discriminations, l’éducation, les difficulté qu’elles observent  
et leur façon d’y répondre. 
 
Dans cette édition, nous évoquons aussi les actions et 
projets que nous menons depuis la rentrée de septembre 
pour le quartier et avec ses acteurs. Ainsi vous trouverez 
des restitutions de projets en cours comme l’installation de 
l’épicerie bio dans le quartier du Blosne ou encore un point 
d’étape sur l’avancée du budget participatif. 
 
Nous espérons que ce numéro saura vous charmer par sa 
diversité et sa richesse et que vous le parcourerez avec le 
même intérêt que nous, lors de la rédaction.
  
Bonne lecture !
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16 SEPTEMBRE 2022

FÊTONS LA RENTRÉE !

Le 16 septembre 2022, avec la Direction de quartier, la Maison des 
squares, le Centre Social, le collectif Banat-Serbie, le Comité de 
Quartier, le conseil de Quartier et le P’tit Blosneur avons organisé 
une fête de la rentrée pour nous retrouver après les grandes 
vacances.
Le matin nous avons préparé des crêpes du monde (msemen,  
mille trous, crêpe bretonne) tout en convivialité dans la cuisine  
de Ty Blosne (Salle Carambole).
L’après-midi vers 16h, nous avons préparé des stands pour offrir  
les crêpes aux passants et habitants lors de la sortie de l’école.  
Tout le monde était le bienvenu.
A 18h, aux Dalmates, un apéritif cuisiné préparé par la Maison des 
squares et le P’tit Blosneur nous a été offert. Un repas partagé 
et préparé par quelques parents habitants du quartier que l’ on 
remercie beaucoup pour leur générosité. Suivi d’une projection  
du film en plein air « Donne-moi des ailes ».
Fin de soirée formidable, « bien mangé, bien bu ☺»,  
dans la bonne humeur !

FÊTONS LA RENTRÉE 
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7 OCTOBRE 2022,  
MAISON DES SQUARES

RENCONTRE AVEC 
PRISCILLA ZAMORD
Vice-Présidente de Rennes Métropole aux Solidarités, à l’�galite  
et à la Politique de la Ville. 

Présent·es : Déborah, Luan, Joël, Zainab, Zahra, Fatna, Zahra, 
Khadija, Zahra, Priscilla, Hassan, Bouchra.

Priscilla Zamord : Je suis élue écologiste à Rennes Métropole, 
Vice-présidente de la métropole en charge des solidarités, 
égalitéetpolitiquedelaville.Jem’occupedelaluttecontre 
lesdiscriminations.Parailleurs,jesuismilitanteengagéedans 
FrontdeMèresavecFatimaOuassaketGoundoDiawara,
fondatried’unepetiteantenneàRennes,maisaussidans
d’autresvilles. 
J’habiteàMaurepas.

Solidarité,égalitéetpolitiquedelaville,qu’est-ceçaveutdire?
Peut-êtrerepartirdemonexpérienceetvousdécrirecomment
j’aiperçuleschosesenarrivantàlamétropole.Çapeutparaître
uneinstitutionéloignéedesgens,opaque.Beaucouppensent
quelamétropolec’estlesgrostuyaux:déchets,aménagement
urbain.Onnepensepasforcémentausocial,àpartquelques
dispositifstrèsconnuscommelaCarteSortir!Souventquand
onpenseàmadélégationonpenseàça.Pourcomprendrela
politiquedessolidaritésilfautsedirequelefondementc’est
43mairiesquiontdécidédefairepotcommunencréantla
métropole,c’estdéjàunactesolidaire.Surmadélégationon
estsurunepolitiquepubliquequiadubudgetmaismoinsque
d’autres(commelestransports)etpourtant,onafaituntrès
belexercice,onaconstruitunestratégiedessolidaritésàla

PRISCILLA ZAMORD
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métropole.Onaregardéleschoses,ons’estdit« onmetpas
mald’argent »etfinalementnotrebudget,quiestde31millions
d’euros,estprincipalementdanslatarificationsocialedes
transports,lelogementsocial,l’alimentation(ensoutenantles
assos).Onal’impressionqu’iln’yapasdemoyens,maisilya
ena,etlapolitiquesocialeexisteàlamétropole.

MON RÔLE : respectercequechaquevillefaitsurson
territoire;jen’aipasledroitd’allerquestionnercequefont
lesélusàRennesouàMordelles.Onadesvaleursfortesen
commun,maisjenepeuxpasobligerunecommuneàfaire
quelquechose.Parcontrejepeuxpousserdescurseurs,faire
duplaidoyer,etc.C’estunepostured’équilibriste:avoirune
vision,uncap,maissansêtretropautoritairevis-à-vis 
descommunes.

SUR LES GRANDS PRINCIPES DE CETTE POLITIQUE 
 PUBLIQUE :garantirquechaquehabitantpuissetrouver
unespaceressourcepouravoiraccèsàsesdroits.ARennes
celafonctionnemaissurd’autrescommunescen’estpas
forcémentlecas.Monrôle,c’estdegarantirquetoutle
mondepuisseavoiraccèsàunepersonnequivaluirépondre.
Actuellement,onestentraindefaireunschémad’accèsau
droitmétropolitain.Descommunespeuventserassembler
pourformerunCIAS(CentreIntercommunald’ActionSociale).
Notrerôle,àlaMétropole,estd’accompagnercettedémarche
enfaisantcirculerl’informationetenformantlesagentsdes
CCAS/CIAS.
Notreprioritéestd’améliorerleparcoursdesusagers 
etdelefaireconnaître.
Jepeuxprendreunautreexemple: la précarité énergétique.
Aujourd’huiilyaunetrentainededispositifsd’aideset
d’acteurs.Monobjectifestdefairedestestspourcomprendre
lesparcoursd’utilisateurs.Ontravailleaveclamétropoleet

PRISCILLA ZAMORD
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descommunesvolontairespouravancerlà-dessus.Onnepeut
passesatisfaireduchèqueénergiedel’État.Ons’estrendu
comptequebeaucoupdegensn’ouvrentpasl’enveloppecarelle
ressembleàunecontravention.
62%desménagesensituationdeprécaritéénergétique
résidentdansdeslogementsprivés,les38%restantssonten
logementsocial.Beaucoupsontpropriétaires,contrairement 
àcequ’onpeutimaginer.
Lesdeuxexemplesquejeviensdevousdonner,montrentque
globalement,quandjesuisarrivéeéluejepensaisqu’onallait
innover,j’étaispleined’énergie.Aujourd’huijemedisque
l’innovationcen’estpastantdecréerdenouvelleschoses 
quederendrel’existantclair. 
Sidéjàonarriveàfaireça,c’estbien.

POLITIQUE DE LA VILLE, SOLIDARITÉS, ÉGALITÉ 
Unautreobjectifduplansolidaritéestd’harmoniserletarif
descantinesdelamétropole.Aujourd’hui,ilyadesgensqui
refusentd’allerdansd’autrescommunesparcequelacantine
esttropchèreouqu’iln’yapasd’aidealimentaire.Ils’agit
d’améliorerl’aidealimentaire.Passeulementenquantitémais
aussienqualité.C’estpasparcequ’onn’apasbeaucoup 
desousqu’onestobligédemangerdemauvaisproduits. 
L’aidealimentaireaujourd’huic’estsoutenirlesépiceries
sociales,laCroixrouge,Cœurrésistant(association)etle
maraîchagebiolocal.PendantlacriseCovidilyavait16ou17
associationsquifaisaientdel’aidealimentaire.Onamis 
àdispositionungymnaseàCleunayetCœurRésistantaréussi 
àmettretoutlemondeautourdelatablepoursecoordonner. 
Ilyaaussidesépiceriessocialesquicommencentàdévelopper
leurproprejardin.Pourenbénéficierilfautpasserpar
l’assistantesociale.

SUR FRONT DE MÈRES  
c’estuncollectifquiseveutsyndicatdesparentsdequartiers
populaires,maisprincipalementdemamans.FondéeàBagnolet
parFatimaOuassak,trèsdéçueparlaFCPE(FédérationConseils

PRISCILLA ZAMORD



13

deParentsd’Élèves).Eneffet,ellesouhaitaitunealternative
végétarienneàl’écoledesesenfants.Devantl’absencede
soutiendelaFCPE,elleamontécettestructureavecGoundo
Diawara,quielle,estCPE(ConseillèrePrincipaled’Éducation).
L’objectifdeFrontdeMèresestdedéfendrelesdroitsdes
enfantsdanslesquartierspopulaires,deluttercontrele
racisme,lesexisme,etdes’engagerpourl’écologiepopulaire. 
IlexisteunlieuàBagnoletquis’appelleVerdragon,fondéavec
uneassociationquis’appelleAlternatiba.Cetteannéenous
avonsmenéunchantiersurlevalidisme,pouraccompagner 
lesparentsd’enfantsensituationdehandicap.Noussommes
toutesbénévoles,onnereçoitpasd’argentpublic.ÀRennes,
uneantenneexisteàMaurepas.Nousorganisonsdes
projections,desmarchescontrelesviolencespolicières 
etnousaimerionsfaireplusmaisc’estaussiunequestionde
tempsetd’énergie.Unlivreaétédéclencheur,La puissance des 
mères, un nouveau sujet révolutionnairedeFatimaOuassak. 
Celivreaeuuncertainretentissementmédiatique.

IlyaaussideshommesdansFrontdeMères.Onn’estpas
obligéed’êtremamanpourêtredanslecollectif,ilyaaussi
desfemmesquin’ontpasd’enfantsmaissontinquiètesde
l’avenirdeleurscousins,neveux,nièces,etc.Parfois,onpense
quelesquartierspopulairessontmoinsouvertsauxquestions
d’homosexualitémaismoijesuisco-secrétairenationalede
FrontdeMèresetjesuisencoupleavecunefemmeetcen’est
pasunproblème.Latransmission,lepartageetlesmémoires
desmigrations,del’immigrationsontdesparcoursàvaloriser.

Question onparlebeaucoupdesmères,maisparrapportaux
enfants porteurs de handicap, on ne parle pas de la charge 
quelesmèresdoiventsupporter,encoreplusquandellessont
seules.Onneparlepasdecetteaide-làquin’existepas.

Priscilla Zamord :Auniveaudelamétropoleonadécidéque
lepubliccibleduplanéconomie-emploietaccèsaulogement
cesontlesfamillesmono-parentales.Onadeschiffresassez
parlants:ilyauneaugmentationtrèsfortedunombrede
famillesmono-parentalessurleterritoire.Encequiconcerne

PRISCILLA ZAMORD
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FrontdeMères,nousavonsfaitparaîtreunguidesurle
validisme(toutcequiconcernelehandicap)etquipartde
l’expériencedesparentsdesquartierspopulaires.Jetrouverais
intéressantqueFrontdeMèresinvitelesautricesàRennespour
présenterleguide.

QUESTIONS ET DÉBATS

LE LOGEMENT.
 
Question Commentsefaitl’attributiondesnouveauxlogements
enconstruction?Y’aura-t-ildeslogementssociaux?
Priscilla Zamord :Lelogementsocialcen’estpasmondomaine.
Unautrevice-président,HonoréPuil,estsurlelogement. 
Laseulechosequejesais:ilyaunecommissiond’attribution
avecentre13 000et18 000dossiersenattente.Lesdossiers
pourlacommissiond’attributionsontanonymes.Leloyer
uniquen’apasencorefaitsoneffet.

ÉGALITÉ, LUTTE CONTRE LES DISCRIMINATIONS. 
 
Question Danslequartieriln’yapasgrand-chosepourles
18/25,ilsfontquoiaprèsleurmajorité?Pouréviterqu’ilsse
retrouventdansladélinquanceàl’extérieur?Ilyalaprécarité
des étudiants,  
ilsn’ontpastoujourslesoutiendesparents.Ilssontunpeu
laissésàl’abandon.
Priscilla Zamord :Monrôleestdefinancerl’épiceriesolidaire
deRennes2etRennes1.Ainsiquedefinancerla« Garantie
jeune ».Ilestvraiqu’iln’yapasassezd’étudiantsàutiliserla
« Cartesortir! ».C’estunproblèmedenon-recours,lesgens
n’utilisentpasleursdroits.Parexemple,«Sortir!»Aujourd’hui 
c’est40 000personnesquil’ontet100 000quipourraientl’avoir.

PRISCILLA ZAMORD
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Question Pourquoinepeut-onpasbénéficierdes
aménagementsdela« Cartesortir! »pourlessortiesau-delà
de250kms?Parexempleunevisitedel’Assembléenationale.
Priscilla Zamord :C’estunebonnequestion,jen’aipasla
réponse,maisjevaismerenseigner.Plusgénéralementsurle
dispositif« Sortir! »ilfautaméliorercequinevapas.Aprèsil
yadeuxchoses,leprojetdevisiterl’Assembléenationale,c’est
auxdéputésdeleprendreencharge(ilsontdesenveloppes
pourça).

Question Surl’Assembléenationale,çadated’ilyalongtemps, 
ilyavaitlesouhaitd’allersurleschamps,visiterlemusée 
del’histoiredel’immigration,peut-êtreleLouvre.
Priscilla Zamord :Onestentraindesignerunpartenariatavec
lemuséedel’histoiredel’immigrationpourfaireundiagnostic
surl’histoiredel’immigrationsurlamétropole.
Donconpeutsolliciterledéputépourorganiserça.

Question Lesfemmesvoiléespeuvent-ellesentreràl’assemblée?
Priscilla Zamord :Oui,biensûr.[Discussionsurl’islamophobie
genrée,formed’islamophobiequiviselesfemmes.]
Sur «Sortir!»,letauxd’utilisationde«Sortir!» était très 
faible,maisonafaitdesactions,doncletauxderecours
remonte.Onatravaillésurlecinéma,onaenfineuCinéville
àBruz.Maisleslieuxquiintéressentlesadosnesontpas
tellement inclus par la carte «Sortir!»:paintball,lasergame,
spacegame.Pourlesétudiants,lacarteétudiantevaêtrepassée
surlacarteKorrigo.
QuestionVousparliezdediscriminationstoutàl’heure,c’est
parrapportàquoi,emploi,logement?
Priscilla Zamord :Tout.Lerôledelamétropoleestd’observer,
mesureretéradiquerlesdiscriminations.Lapolitiquedesvilles
vamajoritairementfinancerdesassociationsquiluttentcontre
lesdiscriminations.Surlesquestionsd’égalitéfemmes-hommes,

PRISCILLA ZAMORD
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ilyabeaucoupdechosesàRennesparcontresurlaluttecontre
lesdiscriminations,onn’apasbeaucoupdestructures.
Onnepeutpasfaireàlaplacede,maisonpeutquandmême
fairedeschoses.
Onestentraindefaireunplan2023-2030avecleDéfenseur
desdroits.Nousavonsfaitdeuxactionsdepuisledébutdu
mandat:
OnaorganiséuncolloqueàRennesmétropole,« femmes
etdiscriminationsdansl’emploi ».Cesontlespersonnes
concernéesquiontdonnélesconférences.Beaucoupdechoses
importantesetduresontétédites.Onaaussiétéattaquéspar
l’extrêmedroiteetladroitelocale,maisonatenubon.Ilyaeu
beaucoupdetravailleurssociauxquisontvenuspourseformer.
Onapensélecumuldesdiscriminations:êtreunefemmenoire
ensituationdehandicapparexemple.J’aimeraisbienqu’on
fasseunautrerendez-vouscommeçatouslesdeuxans,quitte
àchangerlathématique.Sionneprendpasàcœurlesujetdu
racisme,quid’autrevalefaire?Cen’estpasinterditdutoutde
travailleravecunfoulardc’estmêmehorslaloidel’interdire.
C’esttroisansd’emprisonnementet45 000eurosd’amende.
Etc’estencoreplussic’estunagentpublicquipratiquela
discrimination.IlfautallervoirleDéfenseurdesdroits. 
Monobjectifestdefairecomprendrel’impactdes
discriminationssurlasanté.Lasantémentaleetphysique,parce
queladiscriminationçatue:dépression,manquedeconfiance
ensoi,etc.Ilfautcroireensonressenti,sivoussentezque
quelquechosenevapas,c’estquevousavezraison. 
Sivousvoulezporterplainte,sachezqu’aucunpoliciern’ale
droitderefuseruneplainte.Sic’estàl’école,soyeztrèsfactuels 
etdemandezlerèglement.

Question Est-cequelesdiscriminationsquisontfaitesaux
hommesrenvoientàcellesquisontfaitesauxfemmes?

PRISCILLA ZAMORD
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Exempleunhommepasrecrutépourêtreaideàdomicile 
carhomme.
Priscilla Zamord : c’estlaquestiondel’invisibilité.C’estvraiqu’on
parlebeaucoupdeviolencesfaitesauxfemmesparcequec’est
lamajoritémaisçaneveutpasdirequ’iln’yapasd’hommes
discriminés.Jevousencouragevraimentàvousécouteretà
porterplaintesivouslejugeznécessaireousaisirleDéfenseur
desdroits,cequipermetaussid’avoirdeschiffres,deconnaître
l’ampleurduphénomène.

QuestionAvez-vousdesélémentssurladiscriminationdes
personnesnon-blanchessurl’accèsauxsoinsetàlasanté?
Priscilla Zamord : Onafaituneenquêtesurleressenti
discriminatoire,onacollecté2300témoignages:en1/le
sexisme,en2/leracismeeten3/l’handiphobie.Etçatouche
lestransports–àcesujetj’aiprévudetravailleravecmon
collègueMathieuTheurier,éluenchargedestransports,l’emploi
etl’espacepublic.Vouspouvezaussiavoirunepetitecapture
d’écransurlapeineencourueencasdediscriminationetlasortir
quandnécessaire.

Leséchanges,trèsvifs,serefermentsurlapromessedese
revoiravecdesréponsesnouvellesauxquestionsposéesetune
déterminationpartagée.

PRISCILLA ZAMORD
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17 JUIN 2022

VISITE DES ARCHIVES 
DÉPARTEMENTALES

NousétionsunedizaineànousrendreauxArchives
départementales,aunorddeRennesprèsdelaPréfecture,pour
unevisitecommentéedubâtiment,imposant,maisaussipour
consulterl’Encyclopédiedesmigrants.Ceprojet,néauBlosne,
avulacréationdeplusieursvolumesdelettresmanuscrites,
traduites,depersonnesmigrantes.L’associationL’Âgedela
tortueenestl’initiatrice.
NousavonsludeslettresdepersonnesarrivéesenFrance,
d’unepersonneencentrederétentionsurlepointd’être
expulsée…C’étaitunmomenttrèsémouvant,trèssolennel, 
quiaaussirésonnéavecl’histoiredesfamillesdecertains
d’entrenous.

Ensuitenousavonsfaitlavisitedeslocaux;c’esttrèstrès
grand!Ilsnedétruisentrien(oupresque),quandiln’yaplusde
place,ilsagrandissent.Onavudeschosestrèsanciennes,nous
devionsmettredesgantspourlesmanipuler,desarchivesdela
secondeguerremondiale,delapériodeMitterrand,etc.
Ilsrégulentlatempérature,nitropchaud,nitropfroid, 
nitrophumide,pourlabonneconservationdesdocuments.

LES ARCHIVES
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25 SEPTEMBRE 2022

DÉCOUVERTE DE LA LIGNE B

Nousnoussommesretrouvées,unevingtainedepersonnes,le
25septembre,semainedel’inaugurationdelalignebpourune
visitedelalignedemétro.Nousétionsaccompagnésd’Anne-
FrançoisedelaMaisondesSquaresetdeCyrilGuillory,studio
Ilta,quicoordonnetouslesévénementsdelafête 
del’ouverturedelaligne.
Nousn’étionspasseuls,denombreusespersonnessesont
déplacéespourdécouvriretvisitercettenouvellelignetant
attendue.
NoussommespartisdelastationGareetnoussommes
allésjusqu’auterminusCessonViaSilva.Nousnoussommes
arrêtéesàchaquestationpourdécouvrirl’architectureetles
couleurs,chacuneasapropreidentité.Cetteligneestplus
grande,elleestaussiplusrapide,lasensationdevitesseest
impressionnante.
Depuisquelalignebaouvertnousavonsconstatéqu’ilyades
lignesdebusoudesarrêtsquin’existentplus.Parexemple,
leslignes10et13quenousutilisionsfréquemmentpouraller
jusqu’auLeclercCleunayoulacliniqueLASAGESSEouSAINT
LAURENT.Cettenouvelleligneouverteapourconséquence
beaucoupdechangementssurlesbuscequiimpacteles
personnesquin’ontpasdevoiture.
Ilyaaussidespointspositifsnotammentpourlesaccèsau
quartierdeMaurepasetplusparticulièrementpourlesloisirs
(ParcdesGayeulles,lapatinoire,etc.),leslycées(JoliotCurie 
etChâteaubriant)oulafacdeRennes1.

INAUGURATION DU MÉTRO
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BUDGET PARTICIPATIF 
Àlademandeducollectif,nousavonsrencontréCaroline
Gavardafind’échangerautourdubudgetparticipatif.Une
idéed’aménagementdel’espace“Dalmates”nousaété
inspiréesuiteàlafêtedequartierdébutseptembre“Fêtonsla
rentrée”.
Lescomplicationslogistiquesdumontageetdudémontage
sontunfreinàl’élaborationdesprojetsdequartier.Ainsinous
souhaitionsinvestirdansunlieudeconvivialitéquiserait
occupépardesfamillesetdeshabitant·esduquartier.Pour
favoriserladynamiquecollectiveetunecohésionsociale.
Ceprojetd'aménagementdel'espacepublicdanslecentre 
duBlosneapourbutdecompléteretvaloriserl'espacedu
JardinSlovèneenconstruction.Cesnouveauxaménagements
favoriserontl’appropriationetl'occupation 
del'espacepourleshabitant.esàtraversl'idéedeparcours
danslequartier.Noussouhaitonscontribueràl'aménagement
decelieupourenfaireunespaceextérieurconvivial.
Auxabordsdujardinsesituel'écoleélémentaireet
maternelleTorigné.Nousimaginonsuncafé-buvettemobile,
construitaveclaparticipationdesparentsd'élèvesqui
fabriqueraientunmeubleavecSarah,animatriceauLabfab
delaMaisondesSquares.Cecaféàroulettespermettrait
plusieursusages,notammentavantetaprèsl'écoledes
enfants.
Nousaimerionségalementfaireunefresqueavecl'aide
d'un·eartiste,uncollectifartistiqueouuneassociation
pourremplacerlesbâcheslargementendommagéesquine
cachentplusletraficdestupéfiantauxenfantsdel'école
maternelle.Cettefresqueartistiquepourraitimpliquerles
familles,lesclassesetpourquoipaslesenseignants.

BUDGET PARTICIPATIF
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VRAC ARRIVE AU BLOSNE !

VRACestuneassociationquiachètedesproduitslocauxetle
plussouventbioengrandesquantités,pourlesrevendreaux
adhérents,àdesprixintéressants.
VRACs’estinstalléauBlosnedepuisfévrier2023!Nous
l’avonsrencontré.
Despâtes,duriz,delalessiveetdesproduitsd’hygiène, 
dumiel,del’huiled’olive…tout,tantqueçaseconserve! 
Voustrouverezaussiquelquesproduitsfrais:fromage,
pommesdeterre…
Pourcela,vousdevezadhéreràl’associationVRAC:1€pour
l’annéepourlesfamillesàpetitrevenuousivousrésidezen
logementsocial,20€pourl’annéedanslesautrescas.
Moded’emploi:
Aprèsavoiradhéré,vouscommandezsurinternet(cagette.
net),vouschoisissezvosproduitsetlaquantitévoulue. 
PuisvousvenezrécupérervotrecommandeàlaMaison 
desSquares,unefoisparmois,avecvoscontenants(bocaux,
sacs…)etvousréglezàcemoment-làuniquement.
Sivousn’avezpasd’accèsàinternetoudesdifficultés, 
nouspouvonsvousaideràpasservotrecommande: 
AuP’titBlosneur,àCarrefour18,auxColsverts, 
àlaMaisondesSquares.
VRACestuneassociation,elleadoncbesoindebénévoles
pouraideràladistribution.Unmomentconvivialetutile!

RENSEIGNEMENTS

AnaïsdeVrac06 06 45 59 01/anais.rennes@vrac-asso.org
ouElodieàlaMaisondesSquares07 81 18 92 30/coordo.
enfance.jeunesse@maisondessquares.org 

VRAC

mailto:anais.rennes@vrac-asso.org
mailto:coordo.enfance.jeunesse@maisondessquares.org
mailto:coordo.enfance.jeunesse@maisondessquares.org
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11 DÉCEMBRE 2022

MARCHÉ D’HIVER 

DanslecadreduprojetpouralleràParisetvisiterl’Assemblée
Nationale.
Nousavonsparticipéàlaconfetiondeproduitsvendusau
Marchéd’hiver.Nousavonspréparédifférentsobjetsavecle
Fablab:sacsàtarte,desbouillottesavecdesgrainesdelins,des
jeuxpourlesenfants(licornesetarcs-en-ciel).
Nousavonsaussipréparédeskitsàcookiesetshampoings
solides.
Yvetteaaussiapportédesobjetsencrochets.
Nousavonsététrèsbienaccueilliparl’associationAup’tit
blosneur.
Aumilieudedifférentsstands:producteurs,artisans,macarons,
miel,jouetsetvêtementspourenfants,livres,etc.
Ilyavaitaussidesanimations:unspectacledeclown,unmime/
comédienetlachorale.
Ilfaisaitfroidetgris,maisnoussommesparvenusàvendretout
notrestock!

MARCHÉ D’HIVER
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18 NOVEMBRE 2022 
SALLE CARAMBOLE

RENCONTRE AVEC 
GAËLLE ROUGIER
 Adjointe à la maire de Rennes en charge de l’Éducation.

NousaccueuillonsGaëlleRougierpourunéchangeouvertsur
lethèmedel’éduction.Pouvez-vousvousprésenter?

Gaëlle Rougier :Jecoordonned’autresélus,uncollègueàla
petiteenfance,unecollègueàlaréussiteéducativeetmoi
àl’éducation.J’aiaussiuneautrecollèguequisuitlaVilleà
hauteurd’enfant.Pourfaireensortequelesenfantsetles
jeunespuissentseréapproprierl’espaceouencoredevoir
commentaménagerlesairesdejeux,avecnotammentune
expérimentationd’unbudgetparticipatifdesenfants.L’année
dernièresurBréquignyetl’annéeprochainesurunautre
quartier,pasleBlosnepourlemoment. 
Onaconstruitdeuxnouvellesécolesdontunecetteannéeà
Maurepasetuneautrel’annéeprochaineàBaud-Chardonnet.
Onre-végétaliselescoursd’école.IlyaaussiIrisBouchonnet
surlesquestionsdesadolescentsetdesjeunesadultes.On
travailletousensemble.L’éducationn’estpasquedansl’école,
maisavectoutelaVille.
AvecBarceloneonafondél’associationinternationaledes
villeséducatrices.PourBarcelone,àl’époque,c’étaitpour
luttercontrelefranquisme.Etaussipartirduprincipeque
pourvivreensembleilfallaitpartagerdesvaleurs.
Onavotélundidernierenconseilmunicipallenouveauprojet
éducatifaveccommeenjeux:L’écologie,lebien-êtrephysique
etpsychologique,l’offreéducativeetlaco-éducation.

GAËLLE ROUGIER
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Nous repérons les thématiques suivantes : Personnel des 
écoles, travail des animateurs et animatrices, la cantine,  
la sécurité et la santé à l’école.

LE PERSONNEL DES ÉCOLES
Gaëlle Rougier :Onessayederecruterquedespersonnesqui
ontleBAFA,sicen’estpaslecas,c’estsurdossier,souvent
avecdespremièresexpériencesl’étépuisdanslesécoles.
DepuisleCovidilyaunecrisederecrutementdansles
crèches,danslesécoles,maisonneprendque,parexemple, 
desAtsemsquiontleCAP« Petiteenfance ».Surles250
Atsemssalariées,onaunedizaineseulementdepersonnesen
contratCUI(contrataidé).LaVillealacompétenceseulement
pourleséquipes:d’Éducatricedejeunesenfants,d’Agents
d’entretien,deConcierges,d’Atsems,d’animatricesetde
médiateurs.
Yvette :Est-cequelavillepensechangerlemodede
recrutement,notammentparvacation?
Gaëlle Rougier :Lavacationn’estpasautoriséemaistolérée
danstouteslesvillesenFrance,carilyaunmanquede
personneletças’estfaitcommeça.Onexpérimentedans
troisécoleslecontratCDIdemanièreobligatoireetpasde
vacation.
Yvette : Ilyabeaucouptropdevacataires!
Gaëlle Rougier : Sur1500agentsquitravaillentdans
lesécoles,ona1000titulaires.Normalement,letaux
d’encadrementlégalestd’un1pour18enfantsetàRennes
onestà1pour14enfants.Lemanqued’animateurset
animatricesestvraimentdûaufaitqu’onn’arriveplusà
recruter.
Onaeuenseptembreunnombreimportantd’étudiantsqui
nesesontpasprésentésaurecrutement.

GAËLLE ROUGIER
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Bouchra :C’estpeut-êtreparcequ’ilssontmalpayés?
Gaëlle Rougier :Ilyaçaeneffet,onaaugmentélesalaire
maisc’estaussiunmétierquin’estpastrèsbienpayéau
regarddel’engagement.Concernantlesgrèves:c’estaussi
desmouvementssociauxpouravoirunvraistatut,iln’ya
aujourd’huipasdereconnaissance,cen’estpasun«vrai
métier»,malheureusement.Pourçailfautuneloi.Ilfaudrait
endiscuteravecleDéputé.Quandonestanimateurou
animatricec’estdifficiled’enfairesonmétier,cariln’yapas
d’évolution,nidecarrière.
Lecoûtdelavieaaugmentéetc’estaussilecaspourlaVille,
parexemplenotrefactured’électricitéestpasséede7millions
d’eurosà25millions.Cesontnosbudgetsquienprennentun
coupetdoncçajouesurlessalairesdetouslessalariésdela
Ville.

LE PERSONNEL ACCOMPAGNANT DES ÉLÈVES  
EN SITUATION DE HANDICAP, AESH.
Mérième : Jeviensd’apprendrequ’ilsveulentmutualiser 
lesAESH.
Gaelle Rougier : LesAESHsontlesAssistantsd’Éducationpour
lesenfantsenSituationdeHandicap.Cesontdesadultesqui
accompagnentlesenfantssurletempsscolaire.
Mérième : Avoirdeuxpersonnesdifférentespourunenfant,
cen’estpasfacile.Ilfaudraitqu’unsoitsuiviparlapersonne
pendantuncycledédiéafind’avoirunsuivietunesécurité
émotionnellepourl’enfant.
Gaëlle Rougier :Ilyadeplusenplusd’enfantsensituation
dehandicapquisontscolarisés,carilmanqued’instituts
spécialisés.Commeiln’yapasdeplaceonlesmetpardéfaut
àl’école,dansdesULIS(UnitésLocaliséespourl’Inclusion
Scolaire).Ilssontmalheureux,lesenseignantsnesontpas
formés,lesparentssontinquiets.

GAËLLE ROUGIER
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Legouvernementdit:« l’écoleinclusivegrandecausedu
quinquennat »,maisiln’yapasdemoyenenface.
Ilyalaquestiondelaformation.Aunationalonrenvoie
aufaitquecenesontpasdeséducateursspécialisés,mais
concrètementsurleterrainenfonctionduhandicapde
l’enfant,cen’estpaslemêmetravail.Ilyaeubeaucoup
dedémissionsd’AESHparcequ’ilsnesontpasformésetils
changentd’enfanttoutletemps.

LA CANTINE
Bouchra :Jevoudraisdiscuterdugaspillagealimentaire.
Zahra :Ilyadeseffortsquiontétéfaits,commelesrepas
végétariens.Maisdesfoisiln’yapasd’entréeoupasde
dessert.
Gaëlle Rougier :Alorsça,sic’estlecas,cen’estpasnormal.Ça
tombebienjevaisàl’écoleTorignéaprèsjevaisvoirça. 
Ilyadesécolesoùonnousditqu’ilmanque,lesenfantsont
faimetcen’estpasassez,etd’autresoùlesenfantsgaspillent.
Pourcelaonamisenplaceledispositif« petitefaim,grande
faim ».
C’estcompliquéàl’échelledetouslesenfantsetdesfamilles
detrouvercequipeutplaireàtous.
Exemple:Lavinaigrettedanslasalade.Pourquoilavinaigrette
n’estpasàpart?Enfaitc’estpourdesraisonsdeconservation.
Commeilyabeaucoupd’écolesonnepeutpasavoirde
cuisinedanschaquegroupescolaire,etlacuisinecentralec’est
effectivementmoinsbon.Ilyaunrepasparsemainequiestun
repasvégétarien.Parcontre,ilyaunealternativesansviande
touslesjours,pourlesenfantsquiysontinscrits.
Zahra : Pourquoiiln’yaplusdefritesàlacantine? 
Avantc’étaitunefoisparsemaine.

GAËLLE ROUGIER
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Gaëlle Rougier : Ilyaleprix,maisilyaaussidesingrédients
oudesalimentspourlesquelsilsn’arriventpasàavoirla
quantiténécessairepourlenombred’enfantsàservir.
Zahra EB :j’aivouluunefoisdéposermonenfantpourlerepas
deNoël,carj’avaisunrendez-vousetilsn’ontpasvoulu.
Gaëlle Rougier :Pourl’instantonnepratiquepasla
réservation,cequipourraitaidersurlegaspillageetles
équipes,maiseffectivementcen’estpasnormal.
Yvette :Est-cequec’estmoinscherdefaireunecantine
centralisée?
Gaëlle Rougier : Onaregardénotammentparrapportà
l’idéederelocaliserdescantinesparantenneouparquartier
etouic’estpluscher.Parcontre,chaquefoisqu’onrénove
uneécole,onenprofitepourappliquerdenouvellesrègles
d’aménagementdesofficesdecantine,etnotammentavec
l’abandonduplastique.Onrevientaussiàl’inox,saufque
c’estbeaucouppluslourdpourlesagents,donconrevoitleurs
procéduresdetravailetonajuste.
Un voisin :Encentredeloisirs,onrencontreaussilesmêmes
soucisdegaspillage.Cen’estpaspossibleaulieudelacuisine
centralequ’unanimateurpuissepréparerlerepas?
Gaëlle Rougier : Légalementonn’apasledroit,pourles
normesd’hygiène.
Gabriel :Lapersonnedoitêtrequalifiée,suivreettracerles
ingrédients.
Gaëlle Rougier :Parexemple,ilyadesprélèvementschaque
semaine,onsurveille,onestobligé.Quandilyaunepanne
frigo,onjettetout.Onaunpartenariatavecle« Village
alimentaire »etd’autrespourpouvoirdonnerauxassociations
lorsquec’estpossible.
Bouchra :Est-cequ’ilyadesplatsspéciauxpourlesallergies?

GAËLLE ROUGIER
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Gaëlle Rougier : Danspleind’autresvilles,c’estl’Éducation
Nationalequigèrecela,àRennesc’estlaVille.Onmeten
placeunpland’accompagnementspécialisé.Onalalistede
tous les enfants et toutes les allergies et la cuisine centrale 
produitàl’avanceetlepersonnelàlalisteetsuitcela.
Ilyadesallergiesquinécessitentdes« platssanté »etque
l’oncommandeàl’extérieur.
Zahra :Uneamiepourdesraisonsd’allergiefaitlerepasde
sonenfantqu’ellefournitàlacantineetelleestquandmême
facturée,est-cenormal?
Gaëlle Rougier : sur les factures nous allons maintenant 
séparerlapartrepasetlapartdutempsdetravaildes
animateurs.Maisilfautquandmêmevoircequ’ilenest
danscecas.Endessousde15€onn’éditepasdefacture,la
transmissionsefaitpare-mail.
Jevaisvousproposerdevenirdanslegroupedetravaildes
parentssurlatarification.
Bouchra :Pourquoileprixdelacantinechangeentre 
leprimaireetlecollège?
Gaëlle Rougier :Lecollège,c’estleDépartementquis’en
occupeetjenesaispascommentilsgèrent.
Zahra : MafilleestaucollègedesHautesOurmes,elleachète
uncarnetde45€pour5repas.
Gaëlle Rougier :Onestentrainderevoirlestarifspourles
écolesélémentaires:ilya13tranchesdetarificationquivont
de1€jusqu’à13€.Leprixd’unrepasparélèvecoûteàlaVille
16€,quandvouspayez5€.
Onvarepenserlestarifs,onvoulaitaudébutfairelacantine
gratuitepourlesparentsquin’enontpaslesmoyens.Maisla
CAFrefusecela.Etc’estellequifournitunedotationàlaVille
àcesujet.Carpourelle,l’usagerdoitcontribuer.
Donconvacommencerendessousd’uneuropourla

GAËLLE ROUGIER
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premièretrancheetfaireensortequelestranchesaumilieu
paientmoinsetlestranchesplusélevéespayentplus.
Danscesnouveauxtarifs,iln’yauraplusderéductionen
fonctiondunombred’enfantsdansunefamille,maisnous
continuonsàtenircompteduquotientfamilial.
Zahra :Iln’yaplusdequartd’heuregratuitlematin?
Gaëlle Rougier :Siilyenatoujours.
Zahra :Noniln’yenaplusànotreécole.

LA SÉCURITÉ DES ÉCOLES
Zahra : Àl’écoleTorignéonalesentimentd’êtreabandonnés,
avecledealdedrogueettouslesjoursdesinterpellations.Une
bâcheaétéinstallée,maiselleaétéarrachéeparlesenfants
etlesdealers.Lesenfantsvoientlesdealersdepuislacourde
récréation.Mafillem’aditqu’elleavul’autrejourencoredes
dealersinterpellés.Onademandéunebâcheplusrigidemais
pasderéponsedelaVille.
Yvette :C’estlesdealersqu’ilfautfairepartir,pasl’écolequ’il
fautbâcher.
Bouchra :Onafaitunedemandeaubudgetparticipatifune
fresquepourl’écoleTorignépourcacherledeal.Ilfaudrait
noussoutenir.
Gaëlle Rougier :Surlabâcheonvavoirpourlaremplacer,
surlafresqued’accord,cen’estpaslaseuleécoleoùona
étéobligédefaireça.Ilfautsavoirquequandonfaitune
demande,ilya89écoles,ilyaforcémentunpeudedélai.
Soitiln’yapaseulebudget,soitpasd’entreprisepourlivrerla
bâche,soitc’estsurlalisted’attente.

GAËLLE ROUGIER



Surlafresqueonl’afaitàChampiondeCicéaubudget
participatifavecl’associationMaksim’art.
Surlaquestiondudeal:lesdealersaimentlesécoles,carils
saventquetoutlemondenepeutpasyentrer,ilspeuventy
cacherdanslesbuissons,leshaies…
Laquestionestcommenton« gère »ledeal?Comment
laPoliceNationales’enoccupe,commentonoccupe
positivementl’espacepublic?Ilyadesécolesoùonafait
desprojets:rueauxenfants,surtoutunpâtédemaisons.
Unautredesproblèmesestquelesdealersn’habitentplusle
quartieroulaville,ilsviennentd’ailleurs.
Mérième : Ilsn’ontpluspeurdenous,aucuneretenue.
Bouchra : Lesinstituteursontmisunmotdanslecarnetde
l’écolepourdirequelesenfantsdanslacourjouentaupolicier
etaudealer.

LA SANTÉ À L’ÉCOLE
Bouchra :Iln’yapasassezd’infirmiersscolaires.
Gaëlle Rougier :C’estl’ÉducationNationalequis’occupede
cela.Sicen’estlebilanà4ans.Maisc’estuneexception.Notre
servicegèrecebilanetlesallergies.
Ilyaquelquetempsonareçudesinspecteurs,carilyaune
enquêteparlementairesurlefaitdedéléguerauxcollectivités
lasantéscolaire.Onaplutôtsuggérédedonnervraiment
lesmoyensàl’éducationnationaleàcesujet.Ilyatroiscités
éducativesàRennesetonarecrutéuneinfirmièrepourle
Blosne.EllevientrenforcerleprojetdeSantéàl’école.







UNE DYNAMIQUE D’HABITANT-E-S, 
DES RENCONTRES TOUS LES VENDREDIS APRÈS-MIDI. 

Le collectif est à géométrie variable et composé de personnes 
de différents horizons. Il varie au gré des envies et motivations, 
avec des rencontres qui se tiennent toutes les semaines.
Un grand merci à toutes les personnes qui ont accepté notre 
invitation et pris le temps de répondre à nos questions.
Vous avez entre les mains le fruit de ces échanges. 

Le collectif se retrouve tous les vendredis de 14h à 16h (et par-
fois plus) au 23 bis place de Serbie. Ouvert à tous, chacun 
et chacune y est bienvenu.e ! 

Le collectif continue sur sa lancée. Quels seront les prochaines 
rencontres et futurs sujets ou projets ? Venez nous rejoindre ! 

Merci pour votre lecture et rendez-vous au prochain numéro ! 

Avec le soutien de l'État et de 
la ville de Rennes.




